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15 февраля 1989 года последний броне-
транспортер с нашими воинами пересек 
мост Дружбы, по фарватеру которой про-
ходит граница с Афганистаном. Замыкал 
огромную колонну командующий 40-й 
армией Герой Советского Союза генерал-
лейтенант Борис Громов. Так закончилась 
война в Афганистане, длившаяся 9 лет 
1 месяц и 18 дней.

30-летию вывода советских войск из Афганиста-
на было посвящено состоявшееся в Северо-Осетин-
ской государственной медицинской академии  меро-
приятие «Врачи мира – за мир!», на которое были при-
глашены воины-афганцы, принимавшие участие в тех 

трагических и героических событиях. И среди них воен-
врачи, своим врачебным искусством не раз спасавшие 
жизни солдат и офицеров: Урузмаг Беслекоев, полков-
ник медицинской службы, заслуженный врач РФ, к.м.н., 
доцент, зав. кафедрой хирургических болезней №1 
СОГМА; Михаил Теблоев, к.м.н., доцент, зав. кафедрой 

внутренних болезней №2 СОГМА; Мусабек Муталибов, 
полковник медицинской службы, заслуженный врач РФ, 
РСО-Алания, ведущий хирург Владикавказского военно-
го госпиталя, награжденный орденом Красного Знамени 
за службу в Афганистане; полковник медицинской служ-
бы Михаил Кокоев.

В числе гостей медицинской академии был и быв-
ший министр здравоохранения РСО-А, ныне директор 
Северо-Осетинского медицинского колледжа Таймураз 
Ревазов. Как и проректор по учебно-воспитательной ра-
боте академии Таймураз Бутаев, он  принимал активное 
участие в боевых действиях в Южной Осетии.

Обращаясь к ветеранам боевых действий в Аф-
ганистане, ректор СОГМА Олег Ремизов поблагодарил 
их за добросовестное исполнение своего интернацио-
нального долга, за проявленные мужество и героизм, 
подчеркнул значимость афганских событий для нашей 
страны.

«Ратный подвиг всегда стоял на высоком нрав-
ственном пьедестале. Спустя годы мы понимаем, что 
эти события не просто трагические, это была вынуж-
денная для нашей страны мера. Вы откликнулись на зов 
своей Родины, не прикрываясь никакими причинами и 
не прячась за чьи-то спины. В России всегда существо-
вала традиция защищать свою страну и служить ее ин-
тересам, даже находясь за ее пределами, и вы достой-
но продолжили эту традицию не только в Афганистане, 

но и в мирной жизни», – отметил ректор. Всем ветера-
нам афганских событий от лица академии Олег Ремизов 
вручил благодарности.

Студенты СОГМА выступили с волнующей лите-
ратурной композицией, посвященной афганским собы-
тиям, особенно трогательно прозвучали фрагменты из 
переписки воюющего в Афгане сына и ожидающей его 
возвращения матери. «Поседевших мам и пап все мень-
ше, все они уходят в мир иной… А сынок в граните оста-
ется, остается вечно молодой!» – горечь этих слов ощу-
тил каждый из присутствующих.

Афганистан прошел через судьбы многих 
людей. Двое врачей, исполнявших свой 
интернациональный долг в этой южной 
стране, трудятся в СОГМА. В день вывода 
30-летия вывода войск из Афганистана мы 
беседуем с ними.

Михаил Маркозович Теблоев, доцент, к.м.н., за-
служенный врач РСО-Алания, заведующий кафе-
дрой внутренних болезней №2, заведующий отделе-
нием терапии с профпатологией Клинической боль-
ницы СОГМА, председатель профсоюзной органи-
зации работников СОГМА, I секретарь Ленинского 
райкома партии.

- Михаил Маркозович, как случилось, что Вы 
попали в Афганистан?

До того, как судьба связала меня с Афганистаном, 
я был ассистентом на кафедре пропедевтики внутрен-
них болезней СОГМИ, которой заведовала З.В. Хетагу-
рова, и являлся секретарем партийной организации пе-
диатрического факультета, насчитывавшей 120 чело-
век. Из ЦК КПСС в областной комитет партии на мое 
имя пришла телеграмма о том, что меня срочно вызы-
вают в Москву. Я был в резерве для поездки в страны 
Азии, Африки и Латинской Америки и думал, что буду 
командирован в одну из этих стран. Мы вылетели вме-
сте с супругой. Только в Москве узнал, что как комму-
нист должен выполнять свой интернациональный долг 
в Демократической Республике Афганистан. И уже на 
военном самолете мы отправились в Кабул. Моя коман-
дировка в эту страну продлилась с июля 1982 по июнь 
1984 года.

- Как проходила Ваша командировка? Что осо-
бенно запомнилось?

- Я работал в кабульской клинике им. Авиценны, 
куда доставляли раненых, причем оказывали помощь 
и своим, и афганцам, проводили прием местных жите-
лей в специализированных поликлиниках, выезжали в 
военные госпитали, работы было очень много. Прихо-
дилось попадать  под обстрелы и оказываться в слож-
ных ситуациях.

Советский Союз не только воевал в Афганиста-
не, но и помогал обустраивать эту страну: возводились 
жилые дома, объекты социальной сферы, т.е. школы, 
больницы, детские сады. Чтобы лечить и обучать мир-
ное население, в Афганистан приезжали советские вра-
чи и педагоги, и мы с женой, Варварой Сардионовной – 
врачом-педиатром, принимали в этом участие.

Хочу сказать о своей дружбе с Кимом Цаголовым, 
в то время советским полковником, бесстрашным раз-
ведчиком, спасшим сотни человеческих жизней. Он 
умел маскировать свою внешность и неоднократно про-
никал буквально в самое логово бандитов, при этом Ки-
му удавалось переубеждать их главарей, так что потом 
банды душманов переходили на сторону Апрельской 
революции. Ким Македонович Цаголов считал, что с на-
шими противниками надо не столько воевать, сколько 
договариваться и чем быстрее мы уйдем отсюда, тем 
будет лучше для нас и Афганистана.

Ким Цаголов сыграл в моей жизни в Афганиста-
не особую роль. «Держись, Миша, ты здесь проходишь 
школу мужества, – часто говорил он мне. Потом тебе 
по жизни будет легче преодолевать другие преграды». 
Я очень многому научился у него. Однажды после мое-
го резкого доклада на партсобрании я получил от свое-
го непосредственного руководства необычную команди-
ровку – меня должны были скинуть на парашюте в го-
родке Фарах, чтобы я в местной больнице помог ране-
ным. Понятно, что это – прямая обязанность врача, но 
в том месте властвовали душманы,  наших там не бы-
ло вообще!  На «психодроме» (охраняемая площадка, 
где офицеры гуляли, стараясь снять стресс, и заодно 
общались друг с другом) я сказал Киму о предстоящем 

десанте, и он сразу ответил: «Наших там нет, это под-
твердит тебе и наш общий друг полковник Борис Каби-
сов, облетевший весь Афганистан на вертолете! Скажи 
своему начальству в посольстве, чтобы тебя ознакоми-
ли с приказом, согласованным с Москвой!» Именно так 
я и поступил. В ответ – молчание, но зловещее путеше-
ствие было отменено...

В Кабуле по вечерам после работы мы встреча-
лись возле своих домов с хирургом-травматологом Ела-
мурзой Борукаевым, полковником Борисом Кабисовым, 
журналистом Тамерланом Гуриевым, обсуждали ситуа-
цию в стране, делились новостями. Я благодарен судь-
бе, что в чужой воюющей стране мне посчастливилось 
быть рядом со своими земляками.

В Афганистане мы с женой сдружились с се-
мьей Бориса Кабисова, но не могли тогда даже пред-
положить, что спустя годы станем родственниками. 
Это произошло, когда сын Бориса, Андрей, командир 
боевого корабля, посватался к моей старшей дочери 
и стал моим зятем. Сейчас он как замначальника про-
должает службу в Военно-морской академии в Санкт-
Петербурге, у них две дочери, мои внучки.

Не могу не вспомнить о том, как летели обратно 
домой. Все были в большом напряжении, так как зна-
ли, что душманы часто предпринимали попытки обстре-
ливать наши самолеты ракетами «земля-воздух». Ког-
да же была пересечена граница с Союзом и командир 
экипажа объявил об этом, радости нашей не было пре-
дела.

- Какие события происходили в Вашей даль-
нейшей жизни?

- Вернувшись, я продолжил работу в родном ву-
зе – в СОГМА, занимался наукой и педагогической де-
ятельностью. Затем состоялась моя защита в Кубан-
ском медицинском университете им. Красной Армии в 
г. Краснодаре. Дважды выезжал в Ленинград (ныне –  

г. Санкт-Петербург) в Военно-медицинскую академию 
на курсы усовершенствования врачей.

- Зная Вашу энергичность и принципиаль-
ность, приверженность активной жизненной по-
зиции, можно предположить, что и в мирной жиз-
ни Вы не избегали сложных ситуаций.

- Конечно, о себе говорить трудно, но могу сказать, 
что я всегда старался действовать по справедливости и 
не отказываться от поручаемых мне дел. Неоднократно 
выезжал как руководитель со студентами мединститута 
в колхозы республики, в частности в Кировский район 
(тогда существовала такая практика – приучать студен-
тов младших курсов вузов к труду, и это было правиль-
но, в ребятах воспитывали чувство коллективизма и от-
ветственности). Бывали на уборке кукурузы в с. Чермен, 
работали на консервном заводе в Майском. Вспоминаю 
и поездку институтского стройотряда «Иристон» в 1976 
году в Северо-Уральск, где я был главврачом, то есть 
фактически отвечал за здоровье студентов из различ-
ных регионов страны. Видел то место на реке Урал, где, 
по сложившемуся мнению, утонул легендарный комдив 
В.И. Чапаев.

Кстати, вспомнил интересный случай. В том, что 
я по окончании клинической ординатуры остался в ин-
ституте, «виноват» С.Я. Плахтий, бывший в то вре-
мя, в 1975 году, секретарем парткома вуза. Как выяс-
нилось, тогдашний министр здравоохранения СОАССР 
Э.Б. Кучиев готовил меня на должность главного вра-
ча РКБ, я об этом, естественно, не знал, но С.Я. Плах-
тий предложил А.Х. Адырхаеву, в то время ректору 
СОГМИ, оставить меня в институте. Он объяснил это 
тем, что я по характеру активный и целеустремленный 
и такие сотрудники институту нужны. Так что с легкой 
руки Сергея Яковлевича меня оставили на кафедре фа-
культетской терапии, заведовал которой А.М. Погосян, 
а впоследствии я перешел на кафедру  
к Заре Владимировне.

«Врачи мира – за мир!»

«Нам не забыть тебя, Афганистан!»

К 30-летию вывода советских войск из Афганистана
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- Михаил Маркозович, хоте-
лось бы узнать подробнее о Вашей 

семье. Кто были Ваши родители, продолжили ли 
Ваши дети дело, которому Вы посвятили всю 
жизнь?

- Моя мама, Таисия Семеновна Тавгазова, как и 
мой отец, была участницей войны. Девятнадцатилет-
ней девушкой она оказывала помощь раненым, работая 
медсестрой в военном госпитале в г. Карачаевске. От-
ца, Маркоза Наримановича Теблоева, к огромному со-
жалению, я не помню, он умер, когда мне было всего 
полтора года. Отец служил в милиции и во время одного 
из преследований бандитов простыл, тяжело заболел и 
не смог оправиться от болезни. Пример родителей для 
меня всегда был на первом месте.

Что касается моих трех дочерей, могу с гор-
достью сказать, что все они с отличием окончили 
СОГМА и продолжили семейную традицию. Старшая 
дочь, Диана, работает врачом в Военно-медицинской 
академии в Санкт-Петербурге, средняя, Ляна, – врач-
физиотерапевт в Бесланском многопрофильном меди-
цинском центре, а младшая, Лаура, защитила доктор-
скую диссертацию по стоматологии и живет в г. Москве. 
Что касается моих внуков, то они, к сожалению, врача-
ми стать не захотели и выбрали для обучения другие 
специальности.

Урузмаг Саламонович Беслекоев, полковник 
медицинской службы, заслуженный врач России, 
зав. кафедрой хирургических болезней №1 СОГМА.

- Урузмаг Саламонович, какие события Ва-
шей жизни предшествовали командировке в Аф-
ганистан?

Я окончил Военно-медицинский факультет Сара-
товского государственного медицинского института, ку-
да перевелся после 4 лет обучения в СОГМИ. Для меня 
всегда был важен пример старшего брата Вячеслава, 
который в то время трудился военным врачом в Севе-
ро-Кавказском военном округе. И вот в 1976 году в ро-
ду Беслекоевых появился второй военврач – лейтенант 
медицинской службы Урузмаг Беслекоев.

Затем была служба на Дальнем Востоке, где я воз-
главил медицинскую службу зенитно-ракетной бригады. 
Следующий этап – интернатура по хирургии. Опериро-
вал я много, сначала в качестве ассистента, потом – са-
мостоятельно. Это была очень хорошая школа, которая 
учила меня правильно оценивать и просчитывать хи-
рургические ситуации, прогнозировать результат.

Из Уссурийска я как подающий надежды офицер 
был направлен в Военно-медицинскую академию им. 
С.М. Кирова в Ленинград. Во время обучения в акаде-
мии получил свое первое боевое крещение, приобрел 
боевой опыт, и это было в Афганистане.

- Расскажите, пожалуйста, как это было? В 
каких условиях приходилось Вам работать?

- 1985 год стал одним из самых кровопролитных 
для советских войск во время Афганской войны. Брига-
ду хирургов из академии срочно отправили в длитель-
ную командировку в приграничный с Афганистаном Тер-
мез, самый южный город Узбекистана. Меня тоже вклю-
чили в эту бригаду. В Термез доставляли вертолетами 
раненых, которых оперировали там же, в госпитале на 
200 коек. Нас нередко бортами перебрасывали и непо-
средственно в Афганистан, где приходилось опериро-
вать в самостоятельно развертываемых полевых госпи-
талях или же в госпиталях, входящих в состав лечеб-
ного учреждения, зачастую практически в боевых усло-
виях. Но большие операции мы производили только в 
Термезе. Один раз, помню, прилетели подряд три вер-
толета с ранеными. Я был старшим группы хирургов и 
понимал, что сейчас чрезвычайно важна правильная со-
ртировка, чтобы в первую очередь оказать помощь тя-
желораненым нашим бойцам. В результате из 40 ра-
неных, доставленных вертолетами, ни один не умер. 
Тогда я в полной мере осознал истинность постулата 
великого хирурга Н.И. Пирогова: «Нужно сначала дей-
ствовать организационно, а потом врачебно», иначе 
начнется неразбериха, и пострадают люди.

- Наверно, бывали и так называемые не-
штатные ситуации?

- Вспоминаю случай, когда в госпиталь в Термезе 
привезли раненого с застрявшей в мягких тканях бедра 
гранатой, выпущенной из подствольного гранатомета. 
И мы его оперировали, получив подробнейшие инструк-
ции саперов, как следует обращаться с гранатой, чтобы 
она не разорвалась. Конечно, нас экипировали соответ-
ствующим образом, надели бронежилеты, так что полу-
чилось, что мы делаем в прямом смысле «военную опе-
рацию». Мы работали как обычно, сама по себе опера-
ция была не очень сложной, разве кроме того, что в лю-
бой момент могла взорваться граната.

- Какой опыт, помимо чисто профессиональ-
ного, Вы приобрели в Афганистане? 

- Да, конечно, Афганистан дал мне очень многое 
и в профессиональном, и в жизненном плане. Прежде 

всего, осознание того, что война – это страшно. Мож-
но пережить многое: нищету, голод, болезни, но война 
все равно страшнее. На войне меняется психология лю-
дей. Я считаю, что в военных условиях люди начина-
ют более честно относиться друг к другу, там меньше 
обмана, фальши, меркантильных интересов. Один из 
важнейших факторов, помогающих достичь успеха и ре-
шать поставленные задачи, – это вера в своих товари-
щей, сослуживцев, что, если тебе будет нужна помощь,  
тебя не оставят, не бросят. Для хирургов это тоже край-
не важно.

Ни разу меня не посетила мысль, что меня могут 
убить. Это чувство психологической защищенности да-
вало ощущение принадлежности к могучей, великой ар-
мии, вера в тех, кто рядом с тобой. И еще я понял: в ар-
мии, даже среди медиков, позорно проявить трусость. 

Не говоря пафосно, хочу отметить, что Афгани-
стан был моей работой, в которой я ощущал свою нуж-
ность людям, ведь я хирург по своей сути. Для меня 
высшая награда – когда прооперированный мною ране-
ный или – в мирное время – пациент выживает.

- Как проходила Ваша дальнейшая служба?
- После окончания Военно-медицинской академии 

я 5 лет возглавлял отделение неотложной хирургии в 
окружном военном госпитале Уральского военного окру-
га. Следующее назначение – ведущий хирург крупного 
военного госпиталя в Западной группе российских во-
йск (Германия). Здесь в 1993 году военная судьба свела 
нас с братом Вячеславом, и нам посчастливилось про-
работать вместе в одном отделении несколько месяцев. 
Затем брат вернулся в родной Северо-Кавказский во-
енный округ, а я убыл в Приволжский военный округ в 
Самару. Здесь принял должность ведущего хирурга 358 
окружного военного госпиталя, а вскоре был назначен 
главным хирургом Приволжского военного округа и в 
этой должности проработал с 1997 по 2003 гг.

В моем подчинении было около 400 военных хи-
рургов и 40 военно-лечебных учреждений (госпитали, 
медсанбаты). Можете представить, какая огромная от-
ветственность за действия многих людей лежала на 
мне. 

Затем заведовал кафедрой военно-полевой хи-
рургии Самарской военно-медицинской академии. Как 
хирург я участвовал практически во всех локальных во-
енных конфликтах. В сентябре 1999 года был отправ-
лен на Северный Кавказ с эшелоном, который доставил 
в район вооруженного конфликта медицинскую роту и 
окружной медицинский отряд специального назначения 
(МОСН). В 2000 году таких командировок было еще не-
сколько. В одну из них я полтора месяца провел в Хан-
кале в МОСН, помогая своим подчиненным – хирургам. 
Когда работа была налажена, улетел.

В марте 2000 года федеральные силы вели бои с 
бандформированиями в районе чеченского села Комсо-
мольское. Во Владикавказский военный госпиталь все 
время поступали раненые. Мой брат, ведущий хирург 
госпиталя, заслуженный врач Северной Осетии, непре-
рывно оперировал в течение недели, почти не выходя 
из операционной. 18 марта его сердце не выдержало 
нагрузки…

- Какая трагическая и одновременно героиче-
ская смерть.

- Да, так случилось…
Самарский окружной госпиталь тоже принимал ра-

неных из Северо-Кавказского региона, в общей сложно-
сти поступило около1500 человек, более 100 проопери-
рованы мной.

В 2002 году защитил кандидатскую диссертацию 
«Особенности оказания хирургической помощи в ло-
кальных военных конфликтах».

- Когда началась Ваша деятельность в  
СОГМА?

- В 2010 году я начал работать в СОГМА. Сейчас 
я заведую кафедрой хирургических болезней №1, рас-
полагающейся на территории Клинической больницы 
СОГМА в хирургическом отделении. На сегодняшний 
день наша хирургическая клиника лучшая на Северном 
Кавказе по объему и сложности оказываемой хирурги-
ческой помощи. Приезжавшие во Владикавказ специа-
листы 3 Центрального военного клинического госпита-
ля им. А.А. Вишневского признавались, что некоторые 
операции, выполняемые нами, у них в госпитале не де-
лаются. 

- Урузмаг Саламонович, продолжили ли Ваши 
дети семейную традицию?

- У меня дочь и сын, но они не стали медиками.

В СОГМА состоялась ежегодная итоговая 
зимняя студенческая научно-практиче-
ская конференция «Актуальные вопросы 
современной науки и практики» по итогам 
проведенной практики на 4 и 5 курсах 
стоматологического факультета. В работе 
конференции приняли участие более 235 
студентов.

Впервые в конференции участвовали студенты 
3 курса медико-профилактического факультета. Было 
заслушано 23 работы, в которых освещались различ-
ные аспекты современной медицинской практики.

Открыли конференцию проректор по стратегиче-
скому развитию и инновационной деятельности А.Е. Гу-
рина и декан лечебного, стоматологического и фарма-
цевтического факультета Ф.В. Калагова.

Представленные доклады студентов медико-про-
филактического факультета вызвали большой инте-

рес у будущих стоматологов, так как вниманию при-
сутствующих были предложены работы по исследова-
нию товаров для детей с целью проведения санитар-
но-эпидемиологической экспертизы и подтверждения 
соответствия, а также исследованию объектов и фак-
торов внешней среды обитания и исследованию пище-
вой продукции для целей санитарно-эпидемиологиче-
ской экспертизы.

В рамках конференции были рассмотрены вопро-
сы, касающиеся современной стоматологической помо-
щи детям с ограниченными возможностями, а также с 
наследственными пороками развития твердых тканей 
зубов.

За время прохождения производственной практи-
ки студенты академии в рамках проектов центра прак-
тической подготовки «Мои друзья – зубная щетка и зуб-
ная паста!», «В здоровом теле – здоровый дух!» посети-
ли дошкольные учреждения с целью профилактики сто-
матологических заболеваний у детей разного возраста.

В завершение конференции к присутствующим об-
ратился ассистент кафедры стоматологии №2 В.А. Ко-

коев, который сказал: «Болезни зубов, органов и тканей 
полости рта человека являются предметом профессио-
нальной деятельности врачей-стоматологов. В настоя-
щее время уже мало кто, даже несмотря на страх перед 
зубоврачебным креслом, станет заниматься самолече-
нием. Именно поэтому специалисты в данной области 
представляют собой устойчивое сообщество, локаль-
ную группу в общем контингенте медицинских работ-
ников, причем данная группа отличается от других по-
добных не только предметом своей деятельности, но и 
способами самоорганизации, признаками обособления, 
корпоративными стандартами поведения. Эти способы, 
признаки и стандарты с необходимостью включают мо-
ральные ценности, вокруг которых координируется сто-

матологическая деятельность. Соблюдайте это всегда, 
и тогда, по словам Гиппократа, если мы будем требова-
тельны к себе, не только успехи, но и ошибки станут ис-
точником знания!»

«Современная ситуация в стоматологических на-
уках и на рынке стоматологических услуг требует бо-
лее глубокого и многовариантного регулирования в мо-
ральном отношении. Поэтому правомерно говорить о 
стоматологии в целом как о поле приложения принци-
пов и норм биоэтики. Мы желаем вам удачи на этом по-
прище!» – добавила ассистент-руководитель практики 
З.К. Сотиева.

Ф.А. Моргоева

Здоровье 
нации: семинар 
в СОГМА
(на примере опыта ФРГ)

7 марта на кафедре иностранных языков 
СОГМА состоялся семинар с участием доктора ме-
дицины Александра Габуева, представляющего Уни-
верситетскую клинику г. Кассель (Германия).

Ректор СОГМА доктор медицинских наук Олег 
Ремизов отметил важность встреч с такими бывшими 
выпускниками СОГМА, как доктор медицины Алек-
сандр Габуев, который достойно представляет нашу 
Alma Mater в Германии.

В своем докладе «Из опыта просветительской 
работы профессоров Германии, ориентированной на 
оздоровление нации» ректор подчеркнул необходи-
мость международного сотрудничества с универси-
тетскими клиниками Германии и с такими выдающи-
мися профессорами, как доктор медицины Марион 
Кихле. Изучение ее книг в нашей академии позволи-
ло приобщить студентов СОГМА к ведущим между-
народным изысканиям в области медицины и про-
светительской деятельности профессоров Германии, 
ориентированной на оздоровление нации.

Интегрирование вопросов сохранения здо-
ровья и правильной организации учебы студентов 
СОГМА рассматривалось во всех сообщениях, пред-
ставленных на семинаре как преподавателями кафе-
дры иностранных языков, так и участниками научно-
го кружка СНО, которые изучили научные труды про-
фессора Марион Кихле на немецком языке.

Практика – путь к совершенству

◄ 1 стр.
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К 80-ЛЕТИЮ МЕДАКАДЕМИИ

Постановлением Правительства Российской 
Федерации Владикавказ в 1991 году вошел в 

список исторических городов России. Здания нашей ме-
дакадемии органично вплелись в историческую кайму 
города. Интересна их история.

В Терском казачьем войске в 1906 году был под-
нят вопрос об учреждении войсковой учительской семи-
нарии для подготовки из молодых казаков своего вой-
ска народных учителей в станичные школы «с построй-
кой семинарии за счет войскового капитала с пансионом 
и квартирами для преподавательского и служебного 
персонала». В 1906 году из войскового капитала бы-
ли отчислены деньги «на наем помещений семинарии 
впредь до постройки зданий» и прошел первый набор 
войсковых пансионеров и своекоштных.

До сентября 1909 года шла переписка окружного 
генерал-полковника с начальником Терской области и 
Наказным атаманом Терского казачьего войска «о при-
обретении места» под строительство семинарии. Нако-
нец, место было выделено в слободе Шалдон, на углу 
улиц Пушкинской (не поменявшей своего названия с 
1899 года) и Евдокимовской, названной в честь графа 
Николая Ивановича Евдокимова, героя Кавказской во-
йны 1817-1864 гг. (с 1922 года улица – Троцкого, с 1928 
года – М. Горького). Начались подготовительные рабо-
ты по составлению плана и сметы построек. В письме 
областного инженера Фортуната Фердинандовича Гута 
от 30.03.1910 года отмечено, что конкурс победило АО 
«К. Зигель» из Ростова-Дона, так как у них была «низ-
шая форма стоимости плана застройки», в который вхо-
дили: главное здание, образцовая 2-х классная школа, 
мастерские, больница, квартира директора, дома для 
служащих, преподавателей, а также подсобные поме-
щения – прачечная, ледник с сараем, баня и отхожее 
место. Проекты по отоплению, каналам, вентиляции, 
водопроводу не были утверждены, и, несмотря на это, 
2 апреля 1911 года Военный Совет «положил» войско-
вому начальству Терского казачьего войска приступить 
к работе по строительству зданий и водопровода и отпу-
стил по плану 144307 рублей из общего капитала в 1912 
году. Время шло. Цены на строительные материалы и 
работы повышались, и уже к 20 июня 1911 года сумма 
«дополнительной кондиции торгового листа» состави-
ла 234406 рублей 25 копеек. И тогда были объявлены 
торги. Свои услуги предлагали фирмы из Ростова-Дона, 

Москвы и местный подрядчик Казбек Тхостов и др. Вто-
рые и третьи торги не состоялись, но выход из положе-
ния все же был найден. В переписке Войскового Наказ-
ного Атамана указывалось «о назначении особой хозяй-
ственной комиссии для производства построек хозяй-
ственным способом в пределах выделенной суммы».

Военный Совет 18 сентября 1911 года разрешил 
Войсковому начальству Терского казачьего войска эту 
комиссию образовать.

17 декабря 1911 года начальником штаба Кавказ-
ского военного округа Георгием Эдуардовичем Берх-
маном было дано добро на строительство, и Войско-
вая учительская семинария была внесена в план горо-
да Владикавказа в 294 квартал. Первое заседание стро-
ительной комиссии состоялось 10 января 1912 года. 
В журналах заседаний строительной комиссии рассма-
тривался ход работ, поставок строительных материа-
лов. В марте инженером-полковником Войткевичем бы-
ли проверены расчеты фундаментов, составленных об-
ластным архитектором П.П. Шмидтом.

Тесаный камень привозили из Пятигорска, лес 
Шмидт выбрал из г. Царицыно со склада «Лапшин и К». 
Алекпер Алиев, барон Штейнгейль из Владикавказа по-
ставляли кирпич по 14 рублей за 1000 штук, булыжный 
камень для фундамента – предприниматели Курски-
ев и Хосроев, песок – Рамонов, Гостиев и Бучукури, и 
металлические изделия привозили из Москвы. В журна-
ле заседаний строительной комиссии от 07.01.1913 го-
да зафиксирована передача штукатурных работ. В мар-
те были установлены печи печником Харитоновым, на-
стелен паркет и вставлены стекла, заканчивалось ры-
тье колодцев.

10 мая рассматривался вопрос «о постройке бал-
кона на втором этаже преподавательского дома со сто-
роны ул. Пушкинской для северо-западной комнаты», 
но на фото тех лет он просматривается с Евдокимов-
ской улицы. В это же время был установлен купол над 
Кирилло-Мефодиевской домовой церковью, распо-
ложенной в учительском корпусе семинарии, где сей-
час располагается конференц-зал. Священник семи-
нарии Алексей Разумовский был направлен в Москву к 
М.И. Елагину, изготовившему «иконостас в русском сти-
ле размером 8 на 8 аршин за 2500 рублей».

Почти 2 месяца шла переписка с мэрией Влади-
кавказа о «замощении асфальтом вокруг семинарии с 
улицы Грозненской, Евдокимовской и Пушкинской», на 
что Г. Баев в июне 1913 года ответил, что «будет замо-

щена только часть, а на остальное нет денег». К осени 
1913 года основные работы были завершены. В глав-
ном корпусе (сейчас административное здание) были 
расположены библиотека, ученическая библиотека, ка-
бинет директора, канцелярия, историческая и географи-
ческая комнаты, гимнастический зал, физический каби-
нет и спальная комната.

Здания начальной школы, мастерских ручного тру-
да, прачечная, сарай располагались по улице Пушкин-
ской и на углу Грозненской (основана в конце 19 в., с 
1926 г. – Кооперации, с 1936 г. – Куйбышева). Если вы 
заметили, наши здания выложены уникальным по сво-
ему качеству кирпичом, просматривается высокое ма-
стерство каменщиков, выполнивших при кладке кирпи-
ча расшивку швов. В проекте предусматривалась окра-
ска фасадов зданий, но ее потом отменили и для «кре-
пости» они были промыты раствором соляной кислоты. 
В сентябре начались занятия в новых зданиях.

Таким образом, строительство обошлось в 436030 
рублей. До конца 1916 года здания обустраивались, пе-

репланировались. Были достроены баня, больница и 
конюшня, и объект, наконец, был принят комиссией.

В документах Государственного архива РСО-
Алания уже в декабре 1916 года встречается новое на-
звание – женская духовная семинария. До революции 
состоялось 3 выпуска учителей, а директор В. Абра-
мов в 1919 году стал председателем Войскового прави-
тельства Терского казачьего войска. В документах архи-
ва периода Гражданской войны и начала установления 
советской власти на Тереке не представилось возмож-
ным проследить следующих хозяев этих зданий, и исто-
рик Киреев в своей работе «По улицам Владикавказа» 
отмечал, «что после революции в этих зданиях смени-
лось много хозяев».

4 января 1939 г. вышло Постановление СНК 
СОАССР об открытии СОГМИ, и на правительствен-
ном уровне начали решаться насущные вопросы. Что 
касается размещения, то выбор пал на комплекс зда-
ний, занимаемых индустриальным техникумом, осно-
ванном в 1917 году. 10 июля 1939 года СНК СССР по-
становил «организовать в городе Орджоникидзе меди-
цинский институт», и уже 20 июля в газете «Социалисти-
ческая Осетия» профессор В.Е. Робинсон, депутат ВС 
СОАССР, будущий ректор СОГМИ, отмечал, что «для 
учебных занятий и общежитий уже закреплен ряд зда-
ний по ул. Пушкинской 32-34. Эти здания необходимо 
отремонтировать и оборудовать».

В 1940 году индустриальный техникум был пере-
несен на проспект Сталина (с 16 ноября 1961 г. – пр-т 
Мира), а СОГМИ продолжил работу уже в этих здани-
ях. В своих воспоминаниях «СОГМА – мой дом родной» 
профессор Вадим Борисович Брин рассказал, как вы-
глядела в те годы территория нашего вуза.

В документах Бюро технической инвентаризации 
видно, как с конца 50-х годов менялся облик институ-
та. Перестраивались здания по ул. Пушкинской. В 1962 
году было сдано в эксплуатацию здание студенческого 
общежития, построенного на месте тира военной кафе-
дры (сейчас это учебный корпус №2). В 1975 году по-
строен учебный корпус №1, возведенный на месте од-
ноэтажного корпуса мастерских, а на месте, где сейчас 
спортивный зал, тогда располагались республиканский 
морг и кафедра судебной медицины. На месте столовой 
был литейный цех и доменная печь. Обустройство зда-
ний академии продолжается до сих пор.

Наша задача – «слышать эти камни» и сберечь их 
для следующих поколений.

Т.А. Козуляк, 
архивист, зав. музеем

«Лечишь диабет, 
думай о сердце»
КОНФЕРЕНЦИЯ

В субботу 16 февраля Региональная обще-
ственная организация «Ассоциация эндокри-
нологов РСО-Алания (руководитель-Елена 
Хадарцева) провела в СОГМА научно-практиче-
скую конференцию, посвященную актуальной 
проблеме защиты сердца у больных сахарным 
диабетом.

С лекциями выступили почетный гость академии, и.о. 
директора Института диабета ФГБУ «НМИЦ эндо-

кринологии» Минздрава России проф. доктор медицинских 
наук Гагик Галстян и зав. кафедрой общественного здоровья 
и здравоохранения СОГМА доцент к.м.н. Ирма Туаева.

Лекторы ознакомили аудиторию с мировым и собствен-
ным опытом применения ингибиторов натрийзависимого пе-
реносчика глюкозы 2 типа в лечении сахарного диабета и 
сопутствующих ему состояний. Данные препараты являют-
ся революционными, с доказанной эффективностью в плане 
снижения смертности пациентов от сердечно-сосудистых за-
болеваний и уменьшения риска перехода таких больных на 
гемодиализ.

Аудитория, состоящая из представителей научно-педа-
гогического состава академии, практикующих врачей, обуча-
ющихся в СОГМА, с большим интересом восприняла инфор-
мацию, вызвавшую у специалистов оживленное обсуждение.  
В заключение особые слова благодарности прозвучали в 
адрес организатора конференции главного внештатного эн-
докринолога РСО-Алания Елены Хадарцевой.

ВСТРЕЧИ

Студенческий актив СОГМА 
встретился с ведущим 
колоректальным хирургом 
Европы

18 февраля гостем СОГМА стал профессор Томаш Скричка, один из наиболее 
известных колоректальных хирургов Европы, вице-президент Европейско-

го общества колопроктологов, экс-председатель Центрального Европейского клуба ко-
лопроктологов, доктор медицинских наук, профессор, работающий в университете име-
ни Масарика (г. Брно Чехия).

Общение с профессором, посетившим СОГМА с дружеским визитом, прошло в 
формате неофициальной встречи, непринужденного диалога ученого с мировым име-
нем с представителями руководства и студенческим  активом медицинской академии.

Томаш Скричка рассказал о Масариковом университете, втором по численности и 
лидирующем по популярности у абитуриентов вузе Чехии, обучение в котором ведется 
на чешском и английском языках, сообщил, что порядка 20 % обучающихся составляют 
иностранцы, представляющие практически все страны мира. Также профессор с гордо-
стью напомнил, что в Брно родился знаменитый Зигмунд Фрейд и что здесь жил, рабо-
тал и похоронен основоположник теории наследственности Иоганн Мендель.

Профессор  ответил на многочисленные вопросы аудитории. Студентов интере-
совали различные аспекты вузовской системы в Чехии: как строится образовательный 
процесс в Масариковом университете, есть ли свои особенности обучения на медицин-
ском факультете, как осуществляется постдипломное образование, существует ли си-
стема материальной поддержки для молодых исследователей, с какого рода специа-
лизации: узкой или общей – предпочтительно начинать свою деятельность врачу? При-
сутствующим было приятно узнать, что вузовское образование в Чехии очень похоже 
на российское. И, несомненно, заслуживающей уважения особенностью беседы стало 
то, что чешский профессор провел встречу на русском языке, что значительно способ-
ствовало демократизации  общения.

Во Владикавказе Томаш Скричка впервые, сюда он приехал по приглашению сво-
его коллеги и давнего знакомого зав. кафедрой хирургических болезней СОГМА док-
тора медицинских наук профессора Валерия Тотикова.

В завершение беседы проректор СОГМА по учебно-воспитательной работе 
Таймураз Бутаев поблагодарил Томаша Скричку за содержательную беседу, а прорек-
тор по стратегическому развитию и научно-исследовательской работе СОГМА Алла 
Гурина выразила надежду, что Северо-Осетинская государственная медицинская ака-
демия и Масариков университет будут активно сотрудничать. 

СОГМА. История в камне

Медицина и спорт
Волонтеры-медики СОГМА на первенстве 
Европы по боксу

Во Владикавказе завершилось первенство Европы по боксу сре-
ди юниоров и юниорок 18-22 года во Владикавказе. Его участ-

никами стали порядка 400 спортсменов из 39 стран. В организации тур-
ниров свою активную роль сыграли 120 волонтеров, 30 из которых – это 
волонтеры-медики, студенты СОГМА и СОГУ.

13 волонтёров осуществляли медицинское сопровождение ко-
манд, спортсменов и зрителей, помогали медперсоналу в оказании пер-
вой помощи. Двое добровольцев, Карина Мисетова и Сослан Дзагоев, 
сутками дежурили на станции «скорой помощи» в колл-центре. Студен-
ты Хасан Баграев, Тимур Гурциев, Александр Хадиков, Диана Сидакова 
дежурили в КБ СОГМА и в гостиницах города, выступали в роли пере-
водчиков. Активно проявили себя Ибрагим Маликиев, Хаурбек Хумаров 
и Сослан Койбаев, которые помогали спортсменам максимально быстро 
связаться с врачами. Регина Едзиева (СОГМА, педиатр.) и Алина Дула-
ева (СОГУ, стомат.) были самыми активными и оперативными добро-
вольцами, помогающими и взрослым, и детям.

Волонтеры-медики слаженно взаимодействовали с Министер-
ством здравоохранения и ФМБА. Ребята приобрели бесценный опыт 
работы проведения больших спортивных мероприятий. Координирова-
ли их деятельность Сергей Зихов и Елизавета Каргиева. Хочется выра-
зить огромную благодарность всем студентам-медикам, которые в тече-
ние 10 дней помогали в проведении первенства Европы, а также руково-
дителю группы помощнику проректора по УВР СОГМА С.М. Ревазовой.

Хочется отметить, что россияне на этом первенстве в общеко-
мандном зачете вырвались вперёд выиграв 12 золотых медалей, одну 
из которых принес уроженец нашей республики Алан Абаев.
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20 февраля в Ставропольском государствен-
ном медицинском университете состоя-

лась торжественное чествование лучших студентов 
медицинских вузов СКФО в Академии отличников на-
учно-образовательно медицинского кластера «Северо-
Кавказский».

От СОГМА в мероприятии приняли участие рек-
тор медицинской академии Олег Ремизов, помощник 
проректора СОГМА по воспитательной работе Свет-
лана Ревазова и 10 выдвинутых на зачисление в Ака-
демию отличников студентов лечебного, педиатриче-
ского и фармацевтического факультетов 5-6 курсов. В 
фойе перед актовым залом СтГМУ студенты из Осе-
тии представили красочно оформленную выставку сво-
их достижений.

Обращаясь к представителям медицинских ву-
зов СКФО, министр здравоохранения Ставропольского 
края Виктор Мажаров отметил, что сегодня в Ставропо-
ле собрался весь цвет будущего здравоохранения Се-
веро-Кавказского региона и что главное, о чем должны 
помнить отличники учебы, – это никогда не опозорить 
и не подвести своих Учителей ни в профессиональном 
плане, ни в жизни.

Лучшим студентам вручали удостоверения от-
личников и цветы представитель полпреда президен-
та РФ в СКФО, министры здравоохранения субъектов 

СКФО и ректоры медицинских вузов. Важность проис-
ходящего события подчеркнул в своем обращении к 
виновникам торжества Олег Ремизов: «Сегодняшний 
ваш выход на эту сцену останется в памяти на всю 
жизнь. Впереди у вас будут еще другие победы, но то, 
что происходит сегодня, будет еще долго согревать ва-
ши сердца. Мы благодарим вас за великолепную уче-
бу, за то, что у нас есть блестящее продолжение».

В рамках торжественной церемонии прошло за-
седание Координационного совета НОМКСКФО «Се-
веро-Кавказский», на котором были обсуждены такие 
вопросы, как результаты зимней сессии, противодей-
ствие новому распространяющемуся явлению-корруп-
ции в студенческой среде и т.д.

Виктор Мажаров от лица министерского корпуса 
обратился к присутствующим министрам с призывом 
наполнить здравоохранение хорошими кадрами, обя-
зательно осуществлять наставничество выпускников 
в лечебно-профилактических учреждениях, отметив, 
что трудно добиться результатов, если не отслеживать 
каждого выпускника. Обязанность руководства ЛПУ – 
закреплять молодых специалистов на местах.

Ректору СОГМА Олегу Ремизову была вруче-
на почетная награда за вклад в развитие Северо-
Кавказского научно-образовательного медицинского  
кластера.

ОЛИМПИАДА

«Лучший оттиск»
Уже почти 19 лет в МГМСУ имени А.И. Евдо-

кимова проводятся всероссийские олимпиа-
ды по стоматологии. Олимпиады проводятся раз в два 
года среди студентов 5 курса стоматологических фа-
культетов страны. 

В этом году 11-13 февраля прошла уже VIII Все-
российская студенческая стоматологическая олимпиа-
да с международным участием. В ней участвовали 47 
студентов-олимпийцев из 4 стран: России, Белоруссии, 
Узбекистана и Казахстана. Честь СОГМА защищала 
студентка 5 курса стоматологического факультета Ол-
лана Дзеранова. В качестве гостя на олимпиаде так-
же присутствовал доцент кафедры стоматологии №1 
С.К. Хетагуров.

Характерной особенностью всероссийской олим-
пиады является интегральный междисциплинарный 
подход: в структуру олимпиады включены все разде-
лы стоматологии: терапевтическая, ортопедическая, 
хирургическая, детского возраста, челюстно-лицевая.

Студенты не только соревновались по 6 стомато-
логическим дисциплинам и 8 номинациям, но и посвя-
тили один отдельный день освоению навыков на ма-
стер-классах, изучали новые технологии профилакти-
ки и лечения стоматологических заболеваний, а также 
знакомились с современными стоматологическими ма-
териалами и инструментарием. Таким образом, пер-
вый день был полностью посвящен образовательной 
и тренировочной программе. 

А уже 12 февраля началась сама олимпиада. 
С приветственными словами к участникам обрати-
лись организаторы и гости олимпиады, представители 
фирм-спонсоров. Завершилась торжественная часть 
возложением цветов к памятнику А.И Евдокимова. Со-
ревнования начались в 10 часов и закончились только 
в 17 часов, с небольшими перерывами между номина-
циями. При этом надо отметить, что каждая номинация 
проходила на соответствующей стоматологической ка-
федре. И в эти часы в этом же здании проходила фи-
нальная часть олимпиады «Я профессионал», в кото-
рой от СОГМА приняли участие студентки стоматоло-
гического факультета Мадина Хасцаева, Зарема Шао-
ва (5 курс) и Галина Коцоева (4 курс). 

На следующий день, 13 февраля, на торжествен-
ной церемонии закрытия авторитетное жюри огласи-
ло результаты олимпиады и провело награждение по-
бедителей. И очень приятно отметить, что представи-
тельница СОГМА Оллана Дзеранова выступила очень 
достойно и победила в ортопедической номинации, по-
лучив грамоту за лучший оттиск.

Первое абсолютное место досталось Узбеки-
стану, первое место –  Ижевской ГМА, а также Башки-
рии, два вторых места заняли представители Узбеки-
стана и Казахстана, третье место поделили Кубанский 
ГМУ, Кемеровский ГМУ и Уральский ГМУ. Олимпиада 
прошла очень ярко и красочно, способствуя развитию 
творческого потенциала и профессиональному росту 
будущего врача.

Поздравляем Оллану Дзеранову с большим успе-
хом и желаем дальнейшего прогресса в профессии!

С.К. Хетагуров

2 марта в СОГМА прошла «Зимняя шко-
ла-2019». Мероприятие этого формата 
впервые состоялось в академии в про-
шлом году, и вновь заполненный до отказа 
школьниками и их родителями актовый 
зал (около 500 человек) стал подтвержде-
нием большого интереса к «Зимней шко-
ле» в нашей и соседних республиках.

Цель ее проведения – ознакомление выпускников 
школ этого года и потенциальных абитуриентов меди-
цинской академии с различными сторонами её деятель-
ности, возможность пообщаться с руководством и пре-
подавателями вуза, а также почувствовать себя в ро-
ли студентов на интересных, специально подготовлен-
ных занятиях.

Перед входом в актовый зал гостей встречали сту-
денты-волонтеры, которые всем желающим измеряли 
давление, рост и вес и рассчитывали индекс массы те-
ла. В самом зале звучала музыка Иоганна Штрауса, ко-
торая сопровождала видеопрезентацию о студенческой 
жизни в академии, создавая у участников «Зимней шко-
лы» праздничный весенний настрой.

С теплыми приветственными словами к собрав-
шимся в красочно оформленном зале будущим абиту-
риентам и гостям академии обратились ректор СОГМА 
д.м.н. О.В. Ремизов, проректор по учебно-воспитатель-
ной работе д.м.н. Т.М. Бутаев, проректор по стратегиче-
скому развитию и НИР А.Е. Гурина, которые подробно 
рассказали о том, что значит быть студентом медицин-

ского вуза и что необходимо, чтобы состояться в этой 
сложной и самой престижной в мире профессии. 

Ответственный секретарь приемной комиссии 
к.м.н. И.З. Аксенова ознакомила присутствующих с пра-
вилами приема в СОГМA. Эмоциональным было вы-
ступление начальника центра практической подготовки 
Ф.А. Моргоевой с презентацией «СОГМА – взгляд изну-
три». Зал ожидали несколько приятных сюрпризов: по-
дарок первой пришедшей на встречу маме, первому па-
пе, самой юной абитуриентке и последнему из опоздав-
ших. Каждый в зале получил свой «мешочек счастья» с 
конфетами, на обложке которых изображены логотип и 
виды СОГМА, витаминками, гематогенами и записками 
с добрыми пожеланиями в предстоящей студенческой 
жизни. Эти яркие сувениры по залу разносили одетые в 
национальные платья студентки из Индии, что вызвало 
особый интерес у присутствующих.

Концертная программа, подготовленная студен-
тами СОГМА – участниками ансамбля народного тан-
ца «Цард», еще раз доказала, что студенты-медики та-
лантливы во всем! «Зимняя школа» предоставила воз-
можность будущим абитуриентам узнать о различных 
аспектах подготовки врача, побывав на занятиях, кото-
рые для них провели преподаватели академии. 

На кафедре биологии и гистологии д.м.н. проф. 
Л.В. Бибаева прочла лекцию об основополагающей дис-
циплине, без которой невозможно изучение медицины, 
– «Биология – наука будущего».

О том, как иностранные языки помогают в профес-
сиональном становлении медиков на примере жизни ве-
ликих ученых, а также выпускников СОГМА, рассказа-

ла к.п.н. доцент кафедры иностранных языков Г.В. Шу-
ракова.

На кафедре фармации прошли практические заня-
тия, которые под руководством к.фарм.н. Ф.Н. Бидаро-
вой подготовили сотрудники кафедры совместно со сту-
дентами фармацевтического факультета. Были пред-
ставлены различные лекарственные формы (порошки, 
таблетки, капсулы, растворы), изготовленные в учебной 
комнате студентами. Кроме того, школьники имели воз-
можность посетить занятие в лаборатории фармацев-
тического анализа и ознакомиться с различными мето-
дами анализа лекарственных препаратов и растений, 
Участники «Зимней школы» смогли выступить в роли 
провизора-технолога и провизора-аналитика.

О единстве отдельной клетки и целого организма, 
возникающем с момента рождения и длящемся на про-
тяжении всей жизни, о чем необходимо помнить врачам 
при оказании медицинской помощи, будущие абитури-
енты узнали из лекции д.м.н. проф. И.Г. Джиоева на ка-
федре патологической физиологии.

На кафедре химии и физики д.х.н. проф. Р.В. Ка-
лагова рассказала об ученых – лауреатах Нобелевской 
премии по химии, школьники посмотрели увлекатель-
ный фильм «Мир химии».

На кафедре анатомии человека ребята посетили 
анатомический музей, вызвавший у них большой вос-
торг. Школьники с интересом рассматривали нативные 
препараты, их особенно заинтересовали препараты, из-

готовленные из подручных средств (соленое тесто, мы-
ло, пластилин и т.д.). К.м.н. доцент З.С. Бураева рас-
сказала о том, что анатомия является одной из важней-
ших медико-биологических дисциплин, поскольку пред-
метом изучения анатомии является человек – самый 
высокоорганизованный живой организм. Не зная точ-
но формы и строения человеческого тела, невозмож-
но правильно понимать жизненные функции здорового 
и больного человеческого организма, представлять при-
чины болезни и проводить адекватную терапию.

В рамках мероприятия для школьников была про-
ведена экскурсия в центр аккредитации академии, ос-
нащенный современными манекенами и симуляторами, 
предназначенными для обучения и отработки практиче-
ских навыков студентов, ординаторов, врачей в симули-
рованных условиях. Специалист центра Т.М. Налдикое-
ва, ординаторы и подготовленные студенты 5-6 курсов 
академии продемонстрировали работу представленных 
манекенов и симуляторов. Будущих абитуриентов озна-
комили с навыками проведения базовой сердечно-ле-
гочной реанимации с применением автоматического на-
ружного дефибриллятора и расширенной сердечно-ле-
гочной реанимации в симулированных условиях.

Были показаны методики физикального обследо-
вания на симуляторе аускультации пациента с патоло-
гией сердца и регистрации электрокардиограммы. Так-
же были продемонстрированы навыки оказания неот-
ложной помощи (проведение парентеральных инъекций 
на фантомах) при различных состояниях. Особый инте-
рес у ребят вызвал манекен отработки навыков сердеч-
но-легочной реанимации, к которому выстроилась оче-
редь из желающих попробовать свои силы. Кроме то-
го, школьники имели возможность увидеть манекены 
для отработки практических навыков по специальности 
«Стоматология» (современный стоматологический ка-
бинет в симулированных условиях).

Все увиденное и услышанное произвело на школь-
ников большое впечатление. Большую роль в организа-
ции и проведении мероприятия сыграла руководитель 
подготовительного отделения Н.А. Габолаева.

Студенты СОГМА –
в Академии отличников

«Зимняя школа – 2019»
с весенним настроением


